
6  время молодых  № 9 (202), 
 23 ноября 2018

Каким будет импульс?
Институт приоритетных технологий 
Волгоградского государственного 
университета среди победителей 
конкурса фундаментальных научных 
исследований, выполняемых молодыми 
учеными, проводимого РФФИ 
совместно с  Волгоградской областью, 
представила старший преподаватель 
кафедры судебной экспертизы и 
физического материаловедения Юлия 
Двужилова. 

Решаем загадки темной материи
АСТРОФИЗИКА

В числе победителей конкурса 
проектов 2018 года фундаментальных 
научных исследований, выполняемых 
молодыми учеными, который проводит 
Российский фонд фундаментальных 
исследований совместно с Волгоградской 
областью, старший преподаватель 
кафедры информационных систем 
и компьютерного моделирования 
института математики и информационных 
технологий Мария Бутенко. Мария Бутенко 

изучает вли-
яние темной 
массы на 
морфологию 
спирального 
узора галактик

Юлия Двужи-
лова исследует 
проблему 
управления 
параметрами 
световых им-
пульсов

НАНОФИЗИКА

Тема проекта: Влияние 
темной массы на морфо-
логию спирального узора 
галактик.

– Мария Анатольев-
на, в чем заключается 
ваш проект? Довольно 
сложное для непосвя-
щенного человека на-
звание, что оно означа-
ет?

– В этой теме перепле-
тается исследование, на 
мой взгляд, самых краси-
вых объектов нашей Все-
ленной – спиральных га-
лактик  и самой загадоч-
ной, по сей день непонят-
ной субстанции, которую 
называют темной мате-
рией. Меня поражает, что 
то вещество, которое мы 
видим, составляет око-
ло 3 процентов от всего 
вещества во Вселенной. 
Темная материя состав-
ляет более 25 процентов 
вещества и распределена 
в пространстве неравно-
мерно. Мы не знаем что 
это, из чего она состоит, 

Тема проекта: Раз-
работка физической 
модели для исследо-
вания взаимодействия 
оптического излучения 
с веществом, на при-
мере распространения 
предельно коротких оп-
тических импульсов в 
среде с пространственно 
модулированным пока-
зателем преломления из 
пространственно ориен-
тированных углеродных 
нанотрубок.

– Юлия Владимиров-
на, в чем суть вашей 
работы? 

– Проект посвящен 
исследованию распро-
странения световых или 
лазерных импульсов в 
среде, которая содержит 
углеродные нанотрубки, 
которые расположены 
особым образом. Мы 
проводим численное мо-
делирование того, как 
световой пучок будет 

распространяться в та-
кой среде: будет ли он 
расширяться или со-
хранит свою форму, и 
как влияют параметры 
такой среды, например, 
расстояние между нано-
трубками, на его движе-
ние.

– «Среда, которая 
содержит углеродные 
нанотрубки, которые 
расположены особым 
образом». Можете 
привести примеры из 
жизни, где с ней может 
столкнуться человек? 

— Нанотрубки впер-
вые были обнаружены 
в саже. С тех пор их об-
ласть применения очень 
большая: от использова-
ния в воздушных и во-
дяных фильтрах до оп-
то- и наноэлектроники. 
В рамках нашей задачи 
с помощью углеродных 
нанотрубок моделиру-
ется среда, в которой 

но ощущаем ее грави-
тационное воздействие. 
Естественно предполо-
жить, что распределение 
этой материи влияет на 
эволюцию космических 
объектов, в частности, 
на динамику спиральной 
структуры галактик. Мы 
наблюдаем потрясающее 
разнообразие различных 
спиральных узоров в га-
лактиках. Понять, какую 
роль в формировании 
этого многообразия игра-
ет распределение темной 
массы – довольно инте-
ресно. В ходе выполнения 
проекта мы хотим внести 
свой скромный вклад в 
решение этой фундамен-
тальной задачи астрофи-
зики.

– Какие ставите перед 
собой задачи?

– В первую очередь, 
проведение численных 
экспериментов для ис-
следования «верениц» – 
особенностей спиральной 
структуры галактик. Мы 

хотим понять, как зависит 
динамика этих структур 
в звездно-газовом диске 
от распределения темной 
материи.

Также будет проведено 
исследование неосесим-
метричности в распреде-
лении вещества в темном 
гало, в которое помещена 
дисковая галактика, как 
механизма формирования 
спиральной структуры на 
периферии диска галакти-
ки, где барионного веще-
ства очень мало, а темная 
материя доминирует.

Также стоит задача 
создания удобного ин-
струмента для декомпо-
зиции кривых вращения, 
полученных по данным 
наблюдений. Построение 
таких моделей позволяет 
получить оценки масс ком-
понентов галактик, что не-
обходимо для постановки 
численных экспериментов.

– Почему решили по-
святить работу именно 
этой теме?

– Тут все просто. 
Данной тематикой я 
занимаюсь довольно 

продолжительное время. 
Перечисленные задачи 
возникли во время рабо-
ты над моей кандидат-
ской диссертацией. Ду-
маю, что нам удастся про-
двинуться в их решении в 
рамках проекта.

– Чем конкретно по-
может победа в кон-
курсе РФФИ решению 
ваших задач?

– Победа в этом конкур-
се позволит более широ-
ко представить результа-
ты работы для научного 
сообщества: как в форме 
статей в ведущих рецен-
зируемых журналах, так 
и путем общения с кол-
легами в рамках научных 
конференций различного 
уровня.

– Когда должны быть 
готовы результаты 

вашего исследования? 
Что ожидаете получить 
в итоге?

– Данный проект – не-
продолжительный. Работа 
по гранту рассчитана все-
го на год, который, кстати, 
уже начался. Отчитаться о 
результатах необходимо 
до 1 сентября 2019 года. 
Естественно, результаты 
будут опубликованы в ре-
цензируемых журналах. 
С помощью численного 
моделирования мы хотим 
показать, что исследуе-
мые нами особенности 
спиральных узоров фор-
мируются при наличии 
массивного темного гало, 
они не являются стацио-
нарными образованиями, 
они рождаются и умирают 
на протяжении всей эво-
люции модели галактиче-
ского диска.

Мы ожидаем получить 
критерии, по которым 
можно будет предполо-
жить, что для конкретной 
наблюдаемой галактики 
причиной наличия про-
тяженных спиралей на 
периферии диска являет-
ся неосесимметричность 
распределения темной 
массы.

Кроме того, будет соз-
дана новая версия про-
граммы для декомпози-
ции кривых вращения по 
данным наблюдений с 
расширенным функцио-
налом и более удобным 
пользовательским интер-
фейсом.

Оксана Костикова

Темная материя — общее название совокупности 
астрономических объектов, не испускающих элек-
тромагнитного или нейтринного излучения достаточ-
ного для их наблюдения, но наблюдаемых косвенно 
по гравитационным эффектам, оказываемым на 
видимые объекты.

показатель преломления 
имеет пространственно 
неоднородную структу-
ру. Такие среды широко 
используются в оптотех-
нике, например, для соз-
дания оптических линий 
задержки, оптических 
волноводов и так далее.

– Какие ставите пе-
ред собой задачи?

– Задач у проекта до-
статочно много, но если 
их объединить, то мож-
но выделить две наи-
более глобальные. Во-
первых, понять может 
ли сохраняться форма 

и интенсивность свето-
вого пучка в различных 
нелинейных средах из 
углеродных нанотрубок. 
Во-вторых, можно ли с 
помощью варьирования 
параметров таких сред 
управлять скоростью и 
направлением данных 
пучков.

– Почему решили по-
святить работу именно 
этой теме?

– Проблема управ-
ления параметрами 
световых (лазерных) 
импульсов очень остро 
стоит в современной 

нелинейной оптике, а 
также опто- и наноэлек-
тронике. Она является 
актуальной не только 
с теоретической, но 
и с прикладной точки 
зрения. Я занимаюсь 
данной тематикой до-
статочно давно: с 2012 
года. В 2016 году под 
руководством доктора 
физико-математических 
наук, профессора Миха-
ила Борисовича Бело-
ненко, который работает 
на кафедре судебной 
экспертизы и физиче-
ского материаловедения 
института приоритетных 
технологий, и с большой 
поддержкой доктора 
физико-математических 
наук, профессора, ди-
ректора института при-
оритетных технологий 
Ирины Владимировны 
Запороцковой, мной 
была защищена канди-
датская диссертация. 
Выбор тематики работы 
обусловлен задачами 
исследования, которое я 
продолжаю после защи-
ты диссертации.

– Чем конкретно по-
может победа в кон-
курсе РФФИ решению 
задач вашего проекта?

– Победа в конкурсе 
РФФИ поможет финан-
сово поддержать прово-
димые нашей группой 
исследования, в частно-
сти в апробации резуль-
татов на семинарах и 

конференциях.
– Кто вам помогает в 

работе в рамках данно-
го проекта?

– В рамках данного 
проекта работа будет 
проводиться совместно 
с кандидатом физико-
математических наук, 
ассистентом кафедры 
судебной экспертизы и 
физического матери-
аловедения института 
приоритетных техноло-
гий ВолГУ Двужиловым 
Ильей Сергеевичем. А 
вообще, наша научная 
группа значительно боль-
ше, и руководителем 
является доктор физи-
ко-математических на-
ук, профессор кафедры 
судебной экспертизы и 
физического материало-
ведения института при-
оритетных технологий 
ВолГУ Белоненко Миха-
ил Борисович. 

– Когда должны быть 
готовы результаты ва-
шего исследования? 
Что ожидаете получить 
в итоге?

– Запланированная на-
ми работа рассчитана на 
год. По окончании работ 
мы планируем получить 
ответы на поставленные 
нами вопросы, опубли-
ковать их в рецензируе-
мых научных журналах, 
а также апробировать на 
конференциях.

Олеся Туманова

Вдохновились «Аристократкой»

Финал смотра-конкурса художественной 
самодеятельности «Дебют 
первокурсника–2018» состоялся в ВолГУ. 
Обладателем Гран-при стал студент 
института филологии и межкультурной 
коммуникации Константин Буянов. 

В этом году участие 
в дебюте приняли 22 
первокурсника. Пред-
варительно все финали-
сты прошли кастинг, на 
котором были отобраны 
самые лучшие номера. 
На завершающем этапе 
«Дебюта первокурсни-
ка–2018» ребятам пред-
стояло продемонстриро-
вать свои таланты в семи 
номинациях: эстрадный 
и народный вокал, худо-
жественное слово, со-
временный и народный 
танец, бардовская песня 
и оригинальный жанр. 
Оценивало выступления 
конкурсантов компетент-
ное жюри.

– В конкурсе больше 
всего запомнился «фон-
тан эмоций». Выступая на 
сцене, я чувствовал не-
вероятную отдачу зала и 
был готов выходить снова 
и снова. Зал на конкурсе 
удивительный. Огромная 
энергия, сила, поддерж-
ка. Это заряжает. Все 

Искусство объединило

На протяжении уже 
девяти лет самые та-
лантливые студенты, 
проживающие в обще-
житии ВолГУ, прояв-
ляют себя на сцене в 
творческих номинациях: 
«Художественное сло-
во», «Вокал», «Хорео-
графия», «Фотография», 
«Смешанный жанр» и 
«Инструментальное ис-
полнение» – смотра-кон-
курса художественной 
самодеятельности «Ис-
кусство объединяет».

На очный этап конкур-
са организаторы отобра-
ли 17 номеров. В этом 
году объединяющей те-
мой стала живопись, ее 
история и разнообразие. 
Зрители смогли не толь-
ко насладиться высту-
плениями конкурсантов, 
но и узнали множество 
различных фактов о ху-
дожниках и картинах.

– Думаю, нам удалось 
провести мероприятие на 
хорошем уровне. Для ме-
ня, как для начинающего 
организатора, было слож-
но все предусмотреть. Я 


